

希望意見でありますし、私どもも今回八万円にいたしましたことは、経済上の事情、止むを得ないという考え方から、この線に到達をいたしたのであります。結論といたしましては、只今申上げるような二点が強い衆議院側の希望意見でありますし、私どもも今回八万円にいたしましたことは、経済上り、或いは簡易保険運営の面から見ますれば、もつと引上げたいというような気持も多分にあつたわけでありまするが、併し国家的な観点に立つてこの問題を見ます際に、この際は八万円が先ず適当ではないか、実はかように考えまして、原案の御賛成をして頂いた次第でござりまするが、同時に又衆議院の委員会におきまする只今御披露申上げたような率直な御希望なり、又率直な御批判等につきましては、政府自身も十分その意を了解いたしておるわけでありますので、今後これらの觀に沿いまして最善を尽して善処いたして参る考え方でおるのであります。只今柏木委員からお話をありましたので、私ども政府側として、特に審議の途上におきまして、強く私どもの脳裡に映じております「一、三の点を御披露申上げたよな次第でございます。

て、朝風会員主導その他の力で、もよくこれまで同調をされまして、極めて和氣藪々裡に、いわゆる参議院の性格からして客観的に公正に国民の要望に副いたい、こういう非常に高い理想を抱いて審議を進めて参つたのであります。そこで実は冒頭に申上げました資金運用部資金の復元の問題等とも絡み合せて、いろいろの問題も考慮しなければならない段階でありますので、暫らく速記を止めて頂きまして懇談に移して頂ければ幸いだと思いますが、委員長よろしくお取計らい頂きたいと思います。

当論議があつたわけであります。従いまして、私どもは一画原案を作りますとであります。その基本になります限度を変更するということ自身にも相違おおり、決算の問題など、うございますが、先ほど柏木委員にお答えいたしたような観点から、民間事業を特に育成するとか、特に面倒を見るとか、或いはそのために今委員長が言われたのはどういう意味かわかりませんが、いろ／＼誤解を受けるとか、こういうようなことがあつては相成らないのですのでありますので、その点は十分戒心して参りましたが、保険事業の現況から見ますると、或る程度どうしても引上げて参らねばならない。これは保険事業自身が御承知のことだと思いますが、終戦直後特別の制度を創始いたしまして、事業運営をやつて参りましたが、これらの新らしい制度もこの契約だけは引き上る、それらの損金等も上げなければならぬ、この点が特に事務当局なり、私どもといたしまして頭を悩ましたものであります。従いまして一部非難を受けておりますようない、民間事業、保険業者の面倒を見ること、こういう考え方ならば、限度を引上げ自身も止むを得ないわけなのでござりますが、そういうわけのものじやなくて、どうしても限度は引上げなければならない。これはもう保険事業自身の現状から見ての実は一つの結論であつたわけであります。で、それを上げた場合に、先ほど議論のありました

その目的を達成するに足る限度にまで引上げ得るか、かように考えますと、現在の経済情勢はどうもそろは考えられない。私どもの見るところでは、民間保険が一年間に約六百億程度の金を集めていますし、簡易保険が五百億程度の金を集めております。さようにも考えますと、国家資金と民間資金とのバランスはやはり考えて参らないと、経済の正常な運行という点に支障を来たすのじやないか、こういふ点を特に恐れたわけであります。民間保険自身が非常に伸び得ると申しますが、あれだけの金を持ち、あれだけの制度を持つておる、簡易保険のこと、ただ単に無審査だけで行くのではなく、有審査保険、非常に高額保険をやつておるの現状から見まして、もつと保険事業が活況に伸びてくれますならば、只今申上げますような点を考慮に入れる必要はないのでありますて、機能なり、その性格から見れば、確かに簡易保険と同額程度の保険金を集めると、うようなものではないと思いますが、何と申しましても、戦後のインフレの影響を受けておりますので、民間事業としてはなかなか躊躇を伸ばし得ない、こういうような懸念があつたわけであります。これらの点を特に考慮に入れまして、実は八万円にいたしたのであります。そこでこれは改進党、社会党のほうの考え方は、最後の結論になりまして、原案に賛成を頂いたのでありまするが、与党内部の話を率直に申しますと、与党内部におきましては、限度の引上げ自身に反対する一部の諸君もありますし、又この政府原案程度では否十分だとするかた

には相當時日を要して参つたのであります。これは率直に申上げまして、そういう状況にありました。政府自身がもつと積極的に与党の意見を調整するのならば、そういう結果にも相成らないのではないかといふ御批判は、これは確かにあるわけであります。私どもこの意味においては政府当局として十分責任を感じておるわけでございますが、何を申しましても、只今はやはり国会中心に物事を決定して行く時期でありますので、私どもその点では政府の積極的な動きというものは努めて避けたいわけでございます。殊に恐らく政府の説明が十分できますならば、与党としては賛成がして頂けるのではないかと、こういうような期待を待つておりますが、大変時日を経過いたして相済まなかつたのでござります。最後の決議の際におきましては、幸いにいたしまして、改進党からも強い希望意見は出ましたが、改進党も、又社会党も原案に賛成して、反対をいたしたのは衆議院では共産党だけだと、こういうような結果に相成つたのでござります。本会議の席上におきましても、社会党からは賛成討論をして頂いておる。勿論政府のやり方につきまして、双手を挙げての賛成という意味ではないと思ひますけれども、政府の施策についての忌憚のない批判は賜わりましたが、現状としてはこの程度で止むを得ないのでないかという意味において御賛成の討論を頂いたような次第であります。以上御報告を申上げます。

いたしまして、インフレで困難して来ておる民営事業も育成しなければならん、又一面上は社会保障の観点に立つて、この節保も大いに育成しなければ

どの程度速かに、内容はどういうふうな内容を以て復元の線を進めておられるが、もう少し簡単でよろしうござりますが。

題は、この運用権を復元する問題であります。この点は如何なつておるかといふと、いふようなお尋ねがあり、それに対しまして、先ほど来申上げたような政府の率直な意向を披瀝いたしておるわけではありません。この復元が今日まで実現いたさなかつた事柄は、私よりも国会の皆様のほうに十分御承知のことだと思いますが、只今資金の面につきましては、金融の面と申しますか、その面におきましては、一つの国家的計画を遂行いたしておりますのでありますから、郵政省に復元をいたしましたら、一元的国家計画遂行に支障を来たさない、そのためには、元の資金計画といふものはどういう議論があるわけでもない、ただして参らなかつたと、かように私は考へておるのであります。そこで政府の立場からいいたしましても、勿論今日やつておられますよううな資金計画といふものほどまでも一元的にこれを樹立し、その実行に当たりまして、この一元的な資金計画の実施に支障を来たさない、よろこびますよううな資金計画といふものだと、これは根本的な前提條件といふものだと、これをいたしておるところでござります。御承知のように資金運用委員会におきまして、一元的計画を樹立すると、この計画の範囲におきまして、一部を郵政省が担当し得るところにも考へ得るのでありますし、この意味においては一元的機能を発揮さない、而も実際の業務といつてしまつて、郵便局が、この貸付等につきまつて、地方の実情に最も密接な関係を保ちます郵便局が、この貸付等につきまして積極的な処置をとり得るようになつて参りたいと思うのでありますから、この観点に立ちますれば、大蔵省

と郵政省との事務の分担内容を明確にいたすことによりまして、一元的運用にも支障を来たさず、又利用者各位に対しましても、不便を与えないよう相成るのではないかと思うのでありますして、これが恐らく衆参両院におきまして決議を見ました御趣旨だと、かように考えるので、私どもその線で善処すべく案を立案いたしております。只今までのところ政府部内におきまして話がまとまつたとか、或いは自由党自身におきまして具体的な成案を得たとかいう段階ではありません。只いませんが、政府にいたしましても、自由党にいたしましても、国会で決議なさいました御意向は十分尊重するとの申すよりも、その方針に従つて諸施策を樹立して参るべきもののように考えるのでありますので、この根本の観点に立ちますれば、この問題は必ず解決を見るものだ、かような実は考え方をいたしておりますのであります。只今からその案の成否等についての見通しを問われましても、只今申上げるような、私どもの信念を御披露いたします。以外には、只今まだ審議が始まつておりますので、申上げ得ないようになります。

の点をどうか一つ今の大臣の御方針の
ような気持で、事務當局の折衝を是非
進めて頂きたい、かように希望申上げ
ておきます。

○國務大臣(佐藤榮作君) その点は私
はかように考えておりますが、運用権
の復元と申しますと、基本的な計画か
ら郵政省独自の視点で運用するのでは
ないか、こういうような一部の宣伝が
相当強く行つておるや聞くのであり
ます。私どもは政府の一部局として、
かような考え方をいたしませんし、現
在の経済情勢から見まして、そこまで
突き進むことは非常な危険があるやに
見受けるのであります。問題は事務當
局間の事務の分配の問題でありますの
で、これは双方で智慧を絞り寄せれば
必ず妥結するのではないか、又妥結さ
せなければ相済まない、かようにも考
えて折角努力しておる次第であります
す。

○駒井勝平君 ちよつと重ねて申上げ
るようになりますが、今大臣の話を聞
きますと、最高限度にしても不満足
である。併し現在の社会情勢から勘案
して八万円は適當だ、こうおつしやつ
たが、それは本当に良心的でなくて、
政治的の言葉だと思つて私ども了承し
ておるのであります。元来この簡保の性質が
ら言つても、現在のこの老後の、説明
されたようく生活の安定であるとか、
或いは最終的医療費に当てるため
に、或いはその他葬祭費、被保險者の
遺族を養う、こういう目的に副うべく
限界に達しておるのであります。それ
を八万円でその目的を達し得られるや
否やということは、これは論議する必
要がないで、これでは不満足だ。これ
は大臣も御了解のことと思うが、私ど

もはすべての情勢から見て大臣は非常に御遠慮なつて押切りがにぶいといふような考え方を持つておる。それを十五万円にするというのが適當であるが、すべての情勢から勘案して、これは止むを得ない、こういふにおつしやいますけれども、そうは私は行かんと思う。民間保険を圧迫するといふような段階のものではなく、仮に十五万円に引上げましても、又民間の保険とは性質が違う、又利率も違う、従つてそういう民間事業を圧迫するといふような程度には私は参らんと思うのです。衆議院のこの委員会の成り行き等を據御説明になりまして、御尤も点も勘案されまするが、私どももう一つ強調しておりまする点は、今委員長からお話をなりましたように、資金運用権の復元、これはもう我々も強調し、衆議院も、参議院もそれを決議しておる。それが今まで延び／＼になつておるという方は、むしろ佐藤郵政大臣のそれの行き方がよほど手ぬるい、御遠慮なつておる、率直に言えばそぞろだと恩います。こんなものは当然今までに復元すべきものだ。而も両院一致しての決議案を出し、大蔵大臣も了承しておる。然るに今日まで延び／＼になつておるのは佐藤郵政大臣が健在であるからです。むしろ引っ越し思案で強調なさらない結果、今日まで延びて來た、こう私は考えておるのであります。同時に最高限度の増額案も、御遠慮なつておるはすべての周囲の関係から御遠慮されたと思う。そこで参議院としては公正に妥当に、社会的から見てこれが妥当なりという上げ方をなすべき

だと私は考えるのであります。併しこちらに廻りましてまだ二、三日にして我非常に考慮する必要があると思いますが、それで、今暫らく時日をかして頂いて、五月一日に施行する、その意に副うといふことは私参りかねるのあります。その点委員長から五月一日に施行するという点に至らず、極く慎重審議して妥当なる結論をこの參議院において出すということにしてもらいたいと思います。

○柏木庫治君 さつき委員長からの問題に対して、郵政大臣のお答えの中に、委員長はどういう意図で言われたかわからぬが、誤解があつてはならんといふような意味で、自分たちは特に民間保険を育成すると、協力するといふ意図はないのだ。集まつた資金を民间のほうに貸して行くものと、官店で使うものとの二つの色分けにおいて、民間の資金を増すことが望ましいといふ、この資金運用の関係で、こらだといふお話をあつたのでありますが、私はその保険業というものが日本の日本の経済界で、今の日本で絶対に必要であつて、これが大いにすればいい。今三倍くらいに早急に発達することを願つてゐる。この意味において私は佐藤郵政大臣が民間保険を大力を尽したいといふような大臣であります。ところが資金を使う方面が民間と官庁であるので、民間に集まる金を少くしたくなくなる、こういうふうには考えていた

い。今の簡易保険で五百億集まり、民間保険で六百億集まつておるというならば、それは民間保険が余りだらしないのである。民間保険の努力そのものが足りないのである。この際私はむしろ十万円、十五万円にしたほうが、民間保険が努力をして、却つてそれが刺戟になつて日本の保険が発達すると、こゝ以前は考えており、今も考えておるのであります。が、民間保険のものが十万円にすることによつておれたちが脅威を感じるといふよなけちくさ」根性を改めて、これはそういうことで保険金が集まらんではなくて、保険業者が保険の尊さと、いうものをもつと自覺して、そして真剣に努力するならば私は必ず伸びると考える。而して現実的に言うならば、實際は官邸で五箇月集まつたから民間が千五百、三倍ぐらいで、使う場面が広いのだから、産業界を発達させるためには、そのためには間の保険の発展と努力を希うよな、ラスで行くことが私は望ましいと考へます。が、私ども二十二万といふのを主張は思つておるのであります。であくまで五万にし、十万円といふもの五万円に極力下げて、こういうふうにまあ今どこまで来たのであります。併し更にいろいろ、諸般の情勢もありますし、どうするかがお國のために一番いい、ということとで最後の結論を出すわけですが、その結論を出すにはいろ／＼諸般の情勢も考えなければならぬので、さつきも駒井委員も言われました、五月一日と、それをう無制限で、その延ばすわけにも行かないが、五月十日頃までどうですか、その期間を延ばして、いわゆる慎重審議をして収めるところで、これは収めるということ、それから

会が決議し、大臣もこれに賛成して、国会で「明しておるよな問題に対し」とねばならないとみずから言明しておる。國會も政府も本当に真剣であつて、みずから言明を軽くし、裏切ることでは國民の道義が守られない」と、私は考えますので、國会の決議、それから政府の言明は、いやしくもした以上は、まああああ言つておつたが、するべつたりとか、何とか國民から考えられるようなり方でないことを吉田内閣に一層要望するものであります。

あります。例えて申しますれば、病人が回復期になつた、もうすでに一日も早く活発な行動をとるようにと申しますが、なか／＼重病のあとでありますと、足腰が立たないであります。私どもが見るところによれば、現在の民間事業といふものが非常に戦後受けました打撃が大きいので、そのためにはまだどうも活発な活動ができておらぬいように見受けるのであります。一例をとつて申しますれば、御承知のように簡易保険と民間保険との間には、当初にははつきりした分野がありました。が、今日は民間保険会社も無審査保険を始めておる、そして無審査保険の限度は民間のほうでは相当高度になつておるわけありますので、その平均額等も相当の金額になつて参つていいと思いますが、僅か七万二千円程度しか平均額が上つておらない。これは民間保険の金利の問題その他いろいろな問題もあると思います。勉強すべき点はもつと勉強すればもつと金額は上ることだと思いますが、なか／＼民間事業の無審査の金利は、只今申上げますように低いのですが、簡易保険のほうの限度を引上げて参ります場合にも、先ずその平均の程度を狙わざるを得なく相成るのでありますと、それがまあ八万円程度といふことに相成るのあります。先ほど申上げましたように、社会保障制度の觀点に立てば、あるいは二十万だと、或いは計算の仕方によりましては、三十万というようなことにも相成るありますようが、只今までの簡易生命保険の活動の状況から見ますと、その限度に近い契約をいたすようのが実は実情であります。かように考えますと、限度以

内、その契約だからと、かように申しますので、やはり限度一ぱいの契約をするよう相成るだらうと思う。これは又加入者のほうから言いましても、もう少しつつこい勧誘だというふうにも相成るのではないかと思います。併し私は簡易保険制度ができまして、保険制度に対する国民の理解は非常に深まつたと、かように考えますので、この点だけ今、簡易保険に携わつておる従業員の方大きな功績だと思いますが、まあ一部におきまして批判を受けるような点も将来やはり考へてもらわなければなりません。そういたしますと、只今御指摘になつておる十五万とか、十万とか、こういう程度であれば、そういうような難もなくなるのじやないかといふような御意見に相成るだらうと思いまするが、只今申上げる民間保険の現在の非常な足弱な状態を考えますと、この際は先ず八万程度止むを得ないのぢやないか。その場合に民間保険のかたも、簡易保険が競争相手だ、これが勝手なことをする、こういうような考え方を持たれないで、同じ保険業者なんだから、簡易保険自身が先ほど申上げましたように、もう五万の限度で困るのだ、どうしても引上げなければならんのだということを率直に申上げましたが、民間保険にもやはり契約額を、七万二千円程度の平均でありますので、更に十万円に上げるとか或いは十二万円に上げるというような計画が当然あつて然るべきだ、そういうふうになりますれば、これは国民全体の蓄積の総額も殖えて参ります。経済界

こういうあり方に私は行きたいと考
ております。だからどうぞあなたは
の問題で民保に合われるならば、民
の人全部とは言わない。そういう民
全体の信用を失う民保の中に考え方
持つた者があるということだけは、
くとも現にその任に携わる者は知つ
おらなければならぬ。甚だ……。(

声)

○城義臣君 駒井委員からも非常に
あ率直な熱意のある御発言があつて
大臣はもつと遠慮せずにやれといふ
言葉の裏には、民保業者を愛せられ
し、又柏木委員の鋭い、而もユーモ
なお話の中にも私は非常に共鳴する
が多いのであります、いずれにい
しましても、参議院の本委員会とし
ては、まだ審議のよく足りないものも
るやに考えられますので、柏木委員
言われた十日までというような御發
言がありましたが、大臣におかれても
これを了承せられておると聞きます
で、つきましては、本日はこの程度
一応散会いたしまして、次回につ
つて頂きたい、こういうことをお願
したいので動議を提出いたします。
○委員長(岩崎正三郎君) 今御発言を
あつたように、この辺で本日は会議
散会いたします。

一
簡

易生命保険法の一節を改正

午前十一時五十七分散會

2

散会いたします。

○委員長(岩崎正三郎君) 今御発言

つて頂きたく、こういうことをお願
したので動議を提出いたします。

一応散会いたしまして、次回に一つ

これを了承せられておると聞きます

言われた十田封でといひ上うな御発

るやに考えられますので、柏木委員

しましても、参議院の本委員会としては、二月三日開かれた第一回の審査会で、

なお話の中にも私は非常に共鳴する
が多、のであります、いずれにし

し、又柏木委員の鋭い、而もエーモ

大臣はもつと遠慮せずにやれという
言葉の裏には、民衆主義者を愛せられ

○坂東田春駒委員からも非常に率直な熱意のある御発言があつて

五
紙

くとも現にその任に携わる者は知つ
るやうなればならぬ。甚だ……。

全体の信頼を失う且他の口に漏れたり持つた者があるということだけは、

の人全部とは言わない。そういう民

ております。だからどうぞあなたは
の問題で民衆に会われるなれば、民

こういうあり方に私は行きたいと考

昭和二十七年五月八日印刷

昭和二十七年五月九日發行

參議院事務局

印刷者 印 刷 厅